

## ACCORD MINIER ENTRE LES ÉTATS-UNIS ET L'UKRAINE :

# UN TOURNANT STRATÉGIQUE AUX IMPLICATIONS EUROPÉENNES

Par Khaled Hamadé, président de l'Institut International d'Études Géopolitiques



*Le 1er mai 2025, l'Ukraine et les États-Unis ont signé un accord marquant dans le domaine des ressources naturelles, visant à établir un fonds d'investissement commun pour la reconstruction de l'Ukraine, tout en offrant aux entreprises américaines un accès privilégié aux ressources minières ukrainiennes. Cet accord, bien que salué par certains comme une avancée stratégique, soulève des interrogations quant à ses répercussions économiques, notamment pour l'Union européenne.*

### Un accord aux contours stratégiques

L'accord stipule la création d'un fonds d'investissement conjoint, avec un partage équitable des revenus issus des projets miniers futurs, tels que le lithium, le titane, l'uranium et les terres rares. L'Ukraine conserve la pleine propriété de ses ressources naturelles et de ses infrastructures, mais les profits générés seront réinvestis dans la reconstruction du pays pendant les dix premières années. Après 2035, les dividendes pourront être distribués. Cependant, cet accord ne prévoit aucune garantie de sécurité de la part des États-Unis pour l'Ukraine, et la question de l'adhésion à l'OTAN sera abordée séparément, dans le cadre d'un futur accord de paix avec la Russie.

### Réactions et implications pour l'Union européenne

L'Union européenne, déjà engagée dans un partenariat stratégique avec l'Ukraine depuis 2021, se trouve confrontée à une situation complexe. D'un côté, l'accord offre aux entreprises américaines un accès privilégié aux ressources minières ukrainiennes, renforçant ainsi l'influence des États-Unis dans la région. De l'autre, l'Europe craint que cet accord ne marginalise ses propres initiatives et ne réduise son rôle dans la reconstruction et le développement économique de l'Ukraine.

Les autorités européennes ont exprimé des préoccupations concernant la gestion des ressources naturelles de l'Ukraine et ont souligné la nécessité d'une coopération étroite entre l'UE et l'Ukraine pour garantir une exploitation durable et équitable de ces ressources.

Le Commissaire européen à la stratégie industrielle, Stéphane Séjourné, a proposé un accord alternatif, mettant en avant une approche « gagnant-gagnant » qui privilégie les intérêts mutuels et la durabilité.

## Conséquences économiques pour l'Europe

L'accord entre les États-Unis et l'Ukraine pourrait avoir plusieurs répercussions sur l'économie européenne :

1. **Accès limité aux ressources** : Les entreprises européennes pourraient se voir exclues des projets miniers en Ukraine, réduisant ainsi leur accès à des ressources stratégiques essentielles pour la transition énergétique et l'industrie technologique.

2. **Concurrence accrue** : La présence accrue des entreprises américaines en Ukraine pourrait intensifier la concurrence pour les marchés européens, notamment dans les secteurs de l'énergie et des technologies.

3. **Incertitude géopolitique** : L'absence de garanties de sécurité de la part des États-Unis pourrait accroître l'instabilité dans la région, affectant négativement les investissements européens et la sécurité énergétique.

4. **Pression financière** : L'Union européenne pourrait être appelée à assumer une part plus importante des coûts de reconstruction de l'Ukraine, alors que les États-Unis semblent privilégier une approche plus axée sur les retours économiques directs.

## Perspectives d'avenir

Face à ces défis, l'Union européenne devra adopter une stratégie proactive pour préserver ses intérêts économiques et géopolitiques :

**Renforcer la coopération avec l'Ukraine :** Poursuivre et approfondir les partenariats existants, en mettant l'accent sur la durabilité, la transparence et l'inclusivité dans l'exploitation des ressources naturelles.

**Diversifier les sources d'approvisionnement :** Explorer de nouvelles voies d'approvisionnement en ressources stratégiques, afin de réduire la dépendance vis-à-vis de sources uniques et potentiellement instables.

**Promouvoir l'innovation et la compétitivité :** Investir dans la recherche et le développement pour renforcer la position de l'Europe dans les secteurs clés de l'économie mondiale.

**Maintenir l'unité transatlantique :** Dialoguer avec les États-Unis pour assurer une coordination efficace des politiques et éviter les divergences qui pourraient nuire aux intérêts communs.

## En définitif

Bien que l'accord entre les États-Unis et l'Ukraine ouvre de nouvelles perspectives pour la reconstruction de l'Ukraine et l'accès à ses ressources naturelles, il présente également des défis considérables pour l'Union européenne. Une approche équilibrée, fondée sur la coopération, l'innovation et la solidarité, sera essentielle pour naviguer dans ce nouveau paysage géopolitique et économique.

### Par Khaled Hamadé

Président de l'Institut international d'études géopolitiques

À propos de l'Institut International d'Études Géopolitiques  
L'Institut International d'Études Géopolitiques (IIEG), basé à Montpellier, France, et présent dans plusieurs pays, est un think tank indépendant dédié à l'analyse et à la recherche sur les enjeux géopolitiques au Moyen-Orient et dans le monde. Il œuvre pour promouvoir la compréhension des dynamiques régionales et mondiales, tout en offrant des solutions pratiques pour les défis géopolitiques auxquels sont confrontés les pays de la région.

### Contact presse :

Institut International d'Études Géopolitiques

Email : [admin.sg@instugeo.org](mailto:admin.sg@instugeo.org)

Direction@institugeo.org

